



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



30 Años Estableciendo Caminos



30 Años Estableciendo Caminos

NUESTRAS PRESIDENTAS Y PRESIDENTES

1994-2004



30
Años Estableciendo Caminos

Mª JESÚS PÉREZ MORA
1994 - 1995

ABRIENDO EL CAMINO



30 Años
Estableciendo
Caminos

DESIDERIO RODRIGO TOLSA
1995 - 1999

ASENTANDO
ENFERMERIA
COMUNITARIA



30
Años Estableciendo Caminos

SILAMANI GUIRAO GORIS
1999 - 2002

APOSTANDO ENFERMERÍA
CIENTIFICA



30 Años
Estableciendo
Caminos

GALATA PÉREZ DÍAZ
2002 - 2004

APOYANDO
ETAPA
CRECIMIENTO



NUESTRAS PRESIDENTAS Y PRESIDENTES

1994-2004



30
Años Estableciendo Caminos



FRANCISCA ANAYA CINTAS
2004 – 2009

ATENDER **E**N **C**RISIS



30 Años
Estableciendo
Caminos



JOSÉ RAMÓN MARTÍNEZ RIERA
2009 – 2022

ALUMBRANDO
ESPECIALIDAD
COMUNITARIA



30
Años Estableciendo Caminos



MARIBEL MÁRMOL LÓPEZ
2022 –

AMPLIANDO
ENFERMERIA
COMUNITARIA



Maribel Mármol López
Presidenta Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC)

Hoy, 26 de noviembre de 2024, la AEC celebra su 30 aniversario.

Desde nuestros humildes comienzos, cuando un grupo de enfermeras apasionadas se unió con la visión de fortalecer el rol de la enfermería comunitaria, hasta convertirnos en una referencia nacional e internacional, nuestro camino ha sido un camino de desafíos y logros. Hemos sido testigos de cómo la Enfermería Comunitaria se ha consolidado como un pilar esencial de los sistemas de salud, liderando la promoción de la salud, la prevención de enfermedades y el empoderamiento de las comunidades.

En estos 30 años, hemos trabajado incansablemente y hemos tejido redes de colaboración que trascienden fronteras para visibilizar y fortalecer el rol de las enfermeras comunitarias. Cada paso dado ha estado guiado por el objetivo de mejorar la calidad de vida de las personas y construir comunidades más capaces y más fuertes.

Cada miembro de la AEC, desde sus socias fundadoras hasta quienes hoy se integran con energía renovada, es una pieza fundamental en este recorrido. Juntas, hemos superado retos, como las transformaciones en los sistemas sanitarios, la pandemia, las crecientes necesidades de las poblaciones vulnerables y la actual crisis climática. Hemos aprendido que, frente a cada adversidad, las enfermeras comunitarias respondemos con creatividad, humanidad y compromiso y esta labor, aparentemente silenciosa, deja una huella imborrable en las vidas de quienes atendemos y en el bienestar de las comunidades que tenemos el privilegio de cuidar.

Hoy celebramos tres décadas de logros y renovamos nuestro compromiso con el futuro, un futuro lleno de nuevos desafíos que requieren que sigamos avanzando como agentes de cambio, innovando y estableciendo caminos para construir un mundo más equitativo y saludable.

Reafirmamos nuestro propósito de liderar el camino hacia una Enfermería Comunitaria más fuerte y transformadora, defendiendo la salud comunitaria como un derecho universal y ser una voz activa en las decisiones que afectan a nuestras comunidades.

En nuestro 30 aniversario, queremos expresar nuestro más profundo agradecimiento a quienes han hecho posible este viaje, a las enfermeras comunitarias que diariamente entregan lo mejor de sí mismas, a las instituciones que han apoyado y apoyan nuestras iniciativas y a las comunidades que nos han confiado su cuidado. Cada



una es parte de esta historia, y juntas continuaremos construyendo un legado que inspire a las generaciones futuras.

Sigamos trabajando juntas, porque la salud de las comunidades es la salud del mundo.

¡Feliz 30 Aniversario!



Maribel Mármol López

José Ramón Martínez-Riera
Presidente Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC) 2009-2022

En 1994 un grupo de enfermeras de la Comunitat Valenciana, preocupadas por la deriva que estaba produciéndose en la todavía bisoña Atención Primaria, con permanentes ataques de una parte del colectivo médico que veía en las enfermeras comunitarias a un enemigo que amenazaba su posicionamiento de privilegio, poder y autoridad, nos reunimos a la sombra de unas acacias en los Jardines del Real en la ciudad de València, conocidos popularmente como Viveros.

Se trató de una reunión informal, pero muy seria, en la que abordamos cuál estaba siendo el papel que desempeñábamos las enfermeras en los centros de salud y cuál el impacto que el mismo provocaba en la población a la que atendíamos en la incipiente Atención Primaria. Al mismo tiempo tratamos de analizar las razones que, más allá de reacciones corporativistas sin mayor fundamento que la imposición autoritaria de quienes se sentían protagonistas únicos y exclusivos con capacidad para hacer y deshacer a su antojo, podían estar induciendo a un deterioro de la atención enfermera desde los criterios que emanaron de la Declaración de Alma Ata en los que se basó lo que vino en denominarse nuevo modelo de Atención Primaria.

De la reflexión y el debate de aquella reunión salió una voluntad firme y decidida de constituir la que sería primera Sociedad Científica de Enfermería Comunitaria, la Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC), que quedó formalmente constituida el 26 de noviembre de 1994 con cobertura, inicialmente, autonómica.

30 años después aquella decisión, combinación de determinación, implicación, ilusión y compromiso, queda patente en la que hoy día es, sin duda, la principal Sociedad Científica de Enfermería Comunitaria con implantación en toda España y con vocalías Internacionales en nueve países de Iberoamérica y Europa.

Ha sido un recorrido en el que nadie nos ha regalado nada. Al contrario, la AEC ha aportado muchísimo para que la Enfermería Comunitaria, tal como la identificamos en la actualidad, sea una realidad y para que la AEC a su vez se haya convertido en un referente científico – profesional indiscutible.

Han sido muchas las enfermeras que han contribuido a que dicho recorrido se concrete en una imagen enfermera por la que pocos apostaban entonces. Pero la responsabilidad, la ilusión, la tenacidad, el rigor... con los que se llevó a cabo esa construcción por parte de tan extraordinarias/os enfermeras permitió que hoy



**ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA**



30 Años Estableciendo Caminos

podamos celebrar con la alegría y satisfacción que merece estos 30 años de vida. Una vida con algunos problemas, pero con muchos logros alcanzados. Una vida de muchas dificultades, pero con respuestas muy eficaces para superarlas. Una vida de riesgo, pero nunca de temeridad. Una vida de amenazas, pero con muchas oportunidades creadas. Una vida de debilidades, pero con muchas fortalezas para vencerlas. Un ciclo vital en el que se ha logrado la madurez.

En el camino se han quedado grandes enfermeras que aportaron su conocimiento, experiencia, vivencia, trabajo... aún a expensas de la renuncia a intereses personales por el bien de la AEC y lo que la misma significa para el crecimiento y evolución de la Enfermería Comunitaria. A todas/os ellas/os les corresponde el mérito, pero sobre todo el más inmenso reconocimiento y recuerdo por todo lo aportado. Recuerdo que perdura y sirve para nutrir a quienes se incorporan con ilusiones, innovación, dinamismo, ciencia y conciencia, renovadores para seguir fortaleciendo todo lo que significa y aporta la AEC. Por eso también es justo reconocer y agradecer tan importante aporte sin el que no sería posible avanzar.

A quienes más allá de nuestras fronteras han creído en la AEC como motor de avance para la construcción de un marco Iberoamericano de Enfermería Comunitaria que permita identificar y trasladar la valiosa aportación que las enfermeras comunitarias trasladamos a las personas, las familias y la comunidad desde los cuidados profesionales enfermeros como contribución indispensable a la Salud Global.

Instituciones públicas y privadas, organizaciones, asociaciones, sociedades, recursos comunitarios... han sido y siguen siendo aliados fundamentales para que la AEC pueda articular sus propuestas, estrategias y líneas de actuación a través de un trabajo participativo e intersectorial desde el que concretar apuestas de mejora para la sociedad.

Quedan muchas cosas por hacer, sin duda. Posiblemente tan solo hayamos empezado el camino. Pero todo camino requiere de un primer paso y la AEC, ya lleva dados muchos más. Nuestro compromiso sigue siendo el mismo que hace 30 años, trabajar por la Salud Pública y Comunitaria desde la Enfermería Comunitaria. Estoy convencido de que tendremos y tendrán, quienes vayan incorporándose, muchos motivos para celebrar en futuros aniversarios. Pero, lo que va delante va delante, y por ello merece celebrar como corresponde estos 30 años en que la AEC lleva estableciendo caminos para recorrer, aprender, aprehender y compartir.

Para finalizar quiero agradecer a la AEC y a quienes la han constituido y constituyen, todo lo que, personal y profesionalmente, me han aportado y me siguen aportando. No puedo ni quiero imaginar mi recorrido sin la AEC durante estos treinta



**ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA**



30 Años Estableciendo Caminos

años compartidos. Ha sido y es alma y esencia de lo que soy y de cómo me siento como enfermera comunitaria. Espero que la AEC me siga acompañando. Siempre estaré en disposición de ofrecer aquello que humildemente pueda resultar de utilidad en su desarrollo.

Las luces de las 30 velas de celebración quedarán eclipsadas por la luz que la AEC desprende para iluminar los caminos de calidad, calidez y excelencia de la Enfermería Comunitaria. Por eso, soplemos todos para apagarlas y pedir aquellos deseos que nos hagan seguir creyendo en la AEC.



José Ramón Martínez Riera

Silamani J. Adolf Guirao Goris

Presidente Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC) 1999-2002

Estimadas compañeras:

Para mi supone una gran alegría que el esfuerzo y la energía que dedicamos hace 30 años siga siendo un esfuerzo colectivo que siga en marcha con ese fin último de ayudar a que la población mejore su salud con el apoyo de los cuidados enfermeros.

Cuando la AEC nació no existía internet, pero aun así nuestro esfuerzo de comunicación con el surgimiento del Boletín de Enfermería Comunitaria, con proyectos de innovación científica como un documento fundamentando la necesidad de crear una especialidad de enfermería comunitaria o reuniones científicas innovadoras. Supusieron un revulsivo y un acicate para nuestro desarrollo. Quiero especialmente recordar a personas que fueron fundamentales en nuestros inicios como Desiderio Rodrigo, Jorge Mínguez, Patricia Moreno, Gonzalo Duarte o Paqui Anaya y tantas y tantas enfermeras que han contribuido con su energía, trabajo altruista y desinteresado e inspiración a que hoy la AEC sea un referente nacional e internacional en nuestra disciplina. No puedo tampoco olvidar a nuestro compañero José Ramón Martínez Riera que tanto ha contribuido a que hoy estemos donde estamos.

Gracias a todas, a todos y todes por vuestra inspiración.



Silamani J. Adolf Guirao Goris

Carolina Adriana Condori

Vocal Argentina. Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC)

Hoy, en este 30 aniversario, no solo celebramos los años transcurridos, sino también el compromiso renovado de seguir adelante. Seguimos mirando al futuro con la firme convicción de que, juntos, podemos construir una comunidad más saludable, solidaria y resiliente. Que estos 30 años sean solo el comienzo de una larga y fructífera historia.

Agradezco de corazón a todas y todos los miembros que integran la Asociación y me han incorporado a formar parte de este recorrido. Sigamos cuidando, enseñando y transformando, porque nuestro trabajo, como enfermeras y enfermeros comunitarios, es y seguirá siendo un motor de cambio social para formar líderes en pro y a favor de dignificar los cuidados y reconocer el ser y sentirse ENFERMERA.

¡Felicidades, AEC, por estos maravillosos 30 años!

Con gratitud y afecto.



Carolina Adriana Condori

Helena Maria Scherlowski Leal David
Vocal Brasil. Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC)

Unas palabras para el 30 aniversario:

Con ocasión del trigésimo aniversario de la AEC, vengo a saludar, en nombre de la enfermería de salud colectiva brasileña, la historia y los logros alcanzados, deseando una larga vida a la AEC y a todas y todos los que han hecho posible su existencia.

¡Felicidades, AEC!

Saludos.



Helena Maria Scherlowski Leal David



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



30 Años Estableciendo Caminos

Rosa Nury Zambrano Bermeo
Vocal Colombia. Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC)



30 Años Estableciendo Caminos

Cali - Colombia, 25 de noviembre 2024

Queridos miembros de la Asociación de Enfermería Comunitaria,

En este año tan significativo, nos reunimos para celebrar el 30 aniversario de nuestra querida Sociedad Científica. Desde los inicios, ustedes han trabajado incansablemente para mejorar la salud y el bienestar de nuestras comunidades a través de la dedicación, el conocimiento y el compromiso de cada uno de ustedes.

Me siento honrada de haberme unido a esta asociación en 2022, representando a Colombia, país que desde entonces forma parte de esta gran familia. Hoy, no solo conmemoramos tres décadas de logros, sino que también miramos hacia adelante con la misma pasión y determinación que nos ha llevado hasta aquí. Es un privilegio ser parte de esta familia que día tras día demuestra que la enfermería comunitaria es el pilar de una sociedad más saludable y equitativa.

Agradezco profundamente la oportunidad de compartir este momento con todos ustedes y de seguir construyendo juntos un futuro lleno de esperanza y progreso. ¡Feliz 30 aniversario!

Con afecto y admiración,

Rosa Nury Zambrano B.

Rosa Nury Zambrano Bermeo,
Vocal por Colombia
Asociación de Enfermería Comunitaria



Rosa Nury Zambrano Bermeo

Juana Patricia Milian
Vocal Guatemala. Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC)

¡¡¡Muchas felicidades!!!

Por esos 30 años que han trascendido y han logrado cada vez más visibilizar el trabajo que enfermería, la enfermera comunitaria hace en los diferentes ámbitos: con la persona, familia y colectivos.

Sabemos que no ha sido fácil posicionar durante estos años como asociación la salud comunitaria, como un principio de la justicia social y de los derechos de las personas; y eso enardece más la labor que han realizado. Enhorabuena por tanto aporte a las diversas generaciones de la enfermería.



Juana Patricia Milian



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



30 Años Estableciendo Caminos

Juan Daniel Suárez Máximo
Vocal México. Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC)



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA

Puebla, Pue., a 25 de noviembre del 2024
Oficio: Mensaje 30 aniversario

Maribel Mármol López
Presidenta Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC)
PRESENTE

Por medio del presente y de la manera más atenta, me permito enviarle un cordial saludo. Quien suscribe es Juan Daniel Suárez Máximo, Coordinador por la vocalía Internacional México de la Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC).

Asimismo, me dirijo a usted para hacer unas líneas conmemorativas sobre los 30 aniversario como Sociedad Científica.

¡Desde la vocalía Internacional de México, nos sentimos inmensamente orgullosos por el **30 aniversario de nuestra querida Sociedad Científica, AEC!** Tres décadas de compromiso, innovación y excelencia en el avance del conocimiento nos inspiran a mirar hacia el futuro con entusiasmo y determinación. Por lo que desde hace unos años hemos crecido con representación internacional, lo cual no sería posible sin el trabajo incansable de cada miembro que, con pasión y dedicación, ha dejado su huella en esta historia. Somos una familia científica unida por el propósito común de hacer la visualización de la Enfermería Comunitaria, así como de transformar ideas en acciones que impacten positivamente a la sociedad. Sigamos construyendo un legado de aprendizaje y progreso durante muchas décadas más.

¡Felicidades a todos nosotros!

De antemano agradecemos la invitación y la participación, sin otro asunto en particular, quedo atento.

ATENTAMENTE

Juan Daniel Suárez Máximo

Mtro. Juan Daniel Suárez Máximo
Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC)
Coordinador por la Vocalía Internacional de México



Juan Daniel Suárez Máximo

José Antonio Forcada Segarra
Presidente Asociación Nacional de Enfermería y Vacunas (ANENVAC)

Estimada Maribel, estimados/as miembros de la junta directiva de la Asociación de Enfermería Comunitaria, estimadas/os socias y socios.

Desde la Asociación Nacional de Enfermería y Vacunas (ANENVAC), queremos unirnos a la satisfacción de las enfermeras/os por vuestro éxito, plasmado en mantener una Sociedad Científica Enfermera en lo más alto de la representación de la enfermería familiar y comunitaria durante 30 años.

El trabajo realizado y los éxitos alcanzados son un ejemplo para las enfermeras y otras sociedades científicas a la hora de representar a las enfermeras y dar a conocer a la sociedad las funciones y competencias de vuestra sociedad científica para mejorar los cuidados a la población.

Desde que comenzamos la colaboración entre la AEC y ANENVAC, con algunos objetivos comunes ligados a los cuidados vacunales, nos hemos sentido muy cómodos en el trabajo realizado y muy bien acogidos en las propuestas y trabajo conjunto.

Una mención especial a nuestro compañero y amigo José Ramón Martínez Riera que abrió la puerta a la colaboración entre las sociedades y a ti como continuadora de esta unión.

Haz llegar esta felicitación a tu junta directiva y hacedla extensiva al resto de la sociedad.

Esperamos que esta inmensa labor que habéis realizado aumente en el tiempo con nuevos éxitos, que deseamos seguir compartiendo.

Recibe esta carta en nombre de ANENVAC representada por José Antonio Forcada, que te envío yo misma como secretaria.

Un fuerte abrazo. Inma Cuesta Esteve



José Antonio Forcada Segarra



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



30 Años Estableciendo Caminos

Concepción Cruzado Álvarez Presidenta Asociación Española de Enfermería en Cardiología (AECC)

Estimados compañeros de la **Asociación de Enfermería Comunitaria**,

Es un honor dirigirme a ustedes como presidenta de la Asociación Española de Enfermería en Cardiología en este momento tan significativo: su **30º ANIVERSARIO**. Tres décadas de dedicación y esfuerzo en el ámbito de la enfermería comunitaria son un logro que merece ser celebrado y reconocido.

Compartimos con ustedes el compromiso de fomentar el autocuidado, fundamental en la prevención y gestión de enfermedades cardiovasculares. En la práctica clínica cardiovascular, observamos cómo la educación y el fortalecimiento de habilidades para el autocuidado marcan una diferencia significativa en la calidad de vida de nuestros pacientes.

Creemos firmemente que establecer lazos más sólidos entre nuestras asociaciones puede aportar un valor significativo al cuidado de pacientes con enfermedades cardiovasculares. La transición al alta hospitalaria es un momento crítico, especialmente para aquellos con múltiples comorbilidades, y un apoyo integral entre ambos niveles asistenciales es clave para asegurar la continuidad de los cuidados y prevenir complicaciones.

Estoy convencida de que juntos podemos desarrollar iniciativas que mejoren la salud cardiovascular de la población, integrando conocimientos y experiencias.

Les reitero mi enhorabuena y nuestros mejores deseos para los años venideros, en los que esperamos caminar juntos hacia una atención cada vez más centrada en las personas.

Un cordial saludo

Concepción Cruzado Álvarez
PRESIDENTA AECC



Concepción Cruzado Álvarez

Esther Nieto García

Presidenta Federación de Asociaciones de Enfermería Familiar y Comunitaria (FAECAP)

Buenos días:

Desde FAECAP, Federación de asociaciones de Enfermería Familiar y Comunitaria queremos felicitar a la AEC, por la celebración de estos 30 años de evolución. Tiempo que hemos pasado de forma conjunta y/o paralelamente trabajando por la excelencia en los cuidados de la Enfermera familiar y Comunitaria, por conseguir una especialización real de la figura de la enfermera en la Atención Primaria en Salud, así como defender la presencia en la gestión o la Salud Pública entre otros puntos. Juntos hemos trabajado por transmitir la visión holista del cuidado, que, unida a la perspectiva de la longitudinalidad de la atención y la integración de la familia y la comunidad, hacen de las enfermeras Familiares y comunitarias unas referentes para la sociedad".

Un saludo,



Esther Nieto García

Rosa Merino Barreras
Presidenta Sociedad Científica de Enfermería Comunitaria Cántabra (SCECC)

Enhorabuena por el 30 Aniversario de AEC.

Me alegra que haya sociedades/asociaciones como AEC y FAECAP potenciando e impulsando la Atención Primaria, es una labor muy necesaria.

La información que nos enviasteis la hemos difundido entre nuestros socios.

Muchas gracias por compartirlo.

Un saludo,



Rosa Merino Barreras

Elisabeth Lafuente Cabrero
Presidenta Sociedad Española de Infusión y Acceso Vascular (SEINAV)

Estimados compañeros de la AEC,

Desde la Sociedad Española de Infusión y Acceso Vascular (SEINAV), me gustaría felicitarles por estos 30 años de compromiso con la salud comunitaria. Enhorabuena por su dedicación y el gran trabajo que han realizado para empoderar a las personas y mejorar el bienestar de las comunidades.

En SEINAV, aunque centramos nuestro esfuerzo en el acceso vascular, valoramos profundamente el impacto que la AEC ha tenido en la enfermería comunitaria. Admiramos su enfoque en el autocuidado y en la salud pública, que complementa y enriquece nuestra labor.

Les deseamos muchos éxitos más en los años por venir. ¡Gracias por su ejemplo y enhorabuena!

Un cordial saludo,



Elisabeth Lafuente Cabrero

Amando Martín Zurro
Especialista en Medicina de Familia y Comunitaria
Vicepresidente de la Fundación de Educación Médica

La celebración de aniversarios institucionales, sobre todo cuando se alcanza una trayectoria prolongada (y 30 años lo es), es una oportunidad inmejorable para analizar con espíritu autocrítico el devenir de los acontecimientos. Reconsiderar bajo la lupa de la experiencia acumulada los aciertos y errores, así como las oportunidades aprovechadas total o parcialmente, es una buena herramienta para construir un futuro de bases sólidas en un contexto de esperanza en el progreso de la institución como tal así como de sus componentes individuales.

Siempre he estado interesado en todo lo concerniente a la atención primaria y comunitaria y los distintos grupos profesionales que la integran y bajo esta perspectiva he seguido con atención la trayectoria de la Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC) al considerarla como un instrumento imprescindible y protagonista en este ámbito.

No puede negarse que, desde hace ya casi dos décadas, estamos inmersos en un contexto lleno de dificultades que no solamente no se solucionan sino que parecen empeorar progresivamente ante la inacción y los errores políticos y de gestión a los que venimos asistiendo, en bastantes ocasiones con cierta pasividad culpable.

Como apuntaba al comienzo de estas líneas, celebraciones como la que nos ocupa pueden y deben ser motivo de reflexión pero también y principalmente un marco para la generación de optimismo y nuevas energías para la construcción de un futuro mejor. Quiero finalizar estas líneas felicitando sinceramente a la AEC y agradeciendo a sus responsables pasados y presentes todo el trabajo realizado.



Amando Martín Zurro

Dolors Juvinyà Canal
Cátedra de Promoción de la Salud. Universidad de Girona

Desde la Cátedra de Promoción de la Salud de la Universidad de Girona, nos sumamos a la celebración del 30 aniversario de la asociación de Enfermería Comunitaria y les felicitamos por el trabajo realizado y éxitos conseguidos.

Un abrazo.



Dolors Juvinyà Canal

José Iván Oña Gil
Vocal Comunitaria del Col·legi Oficial d'Infermeras. Illes Balears (COIBA)

Buenas,

Gracias por invitarnos como COIBA a participar en la celebración del 30 aniversario de la AEC.

Nos gustaría agradecer a la AEC por estas tres décadas dedicadas al desarrollo y potenciación del papel de la enfermera Familiar y comunitaria, apoyando desde la formación, desarrollo competencial, visibilización y puesta en valor de la misma, lo cual supone un gran avance para el autocuidado, la educación sanitaria y la mejora de la calidad de vida de las personas, sus familias y las comunidades.

Vuestra labor, repercute tanto en el desarrollo de la enfermería familiar y comunitaria, como en el empoderamiento de las personas para tomar decisiones informadas y responsables sobre su bienestar. Esta dedicación es un ejemplo y un estímulo para quienes trabajamos día a día en el ámbito de la salud comunitaria.

Les felicito por todo lo conseguido y os animo a seguir luchando por los retos que aún están por venir, como es el reconocimiento pleno de la especialidad y el desarrollo de una atención comunitaria real, estable y potente.

Reciban desde el COIBA un cordial saludo y nuestros mejores deseos para seguir luchando por la comunitaria.

Atentamente,



José Iván Oña Gil

José Luis Blanco Valle
Colegio Oficial de Enfermería de León

EL Colegio Oficial de Enfermería de León, representado por su presidente José Luis Blanco Valle y con motivo del aniversario de la Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC), queremos expresar nuestro más profundo agradecimiento por el trabajo y la dedicación incansable de todos sus miembros a lo largo de estos años.

Su labor ha sido fundamental para el fortalecimiento de nuestra profesión, promoviendo la investigación, la formación y el desarrollo de la Enfermería Comunitaria como una ciencia de interés público, profesional, académico y social. Gracias a su compromiso, hemos avanzado en la mejora de la salud y el bienestar de la población, siempre con una visión centrada en la persona. Su esfuerzo continúa siendo un pilar esencial para el futuro de la Enfermería y, por supuesto, del Sistema Sanitario.

¡Felicidades y gracias por su dedicación!



José Luis Blanco Valle

Juan José Tirado Darder
Presidente del Consejo de Enfermería de la Comunidad Valenciana (CECOVA)

30 aniversario de la Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC): compromiso con la excelencia y pasión por el cuidado*

Treinta años de un camino incansable, guiado por la pasión por el cuidado y la búsqueda incesante del bienestar de las personas, la familia y la comunidad. Con el 30 aniversario de la Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC) podemos asegurar que hemos sido testigos de su incansable labor, su compromiso con la excelencia y su pasión por el cuidado.

Porque la AEC es más que una asociación; sus sucesivas juntas siempre han constituido una familia unida por un mismo objetivo: construir un mundo más saludable y equitativo.

En este aniversario tan especial, quiero expresar mi más profunda admiración y agradecimiento a todos los miembros de la AEC, a todas sus juntas que, desde 1994, han expresado su dedicación, su profesionalidad y su espíritu de colaboración. Por construir una organización sólida y comprometida con el bienestar de las personas.

Y en este recorrido, no podemos dejar de reconocer la labor excepcional de nuestra actual presidenta, María Isabel Mármol López, y su antecesor, José Ramón Martínez Riera. Ambos, mis compañeros y amigos que han dejado una huella imborrable en la AEC, plasmando con su liderazgo un enfoque holístico y preventivo que ha fortalecido la resiliencia y el bienestar social. Maribel, con su entrega y compromiso inquebrantables, ha impulsado la AEC a cotas insospechadas. Su visión estratégica y su calidez humana han sido claves para consolidar a la asociación como referente en el ámbito de la Enfermería Familiar y Comunitaria. José Ramón, por su parte, nos ha legado una herencia de sabiduría y experiencia invaluable. Su pasión por la profesión y su incansable labor han sido pilares fundamentales en el crecimiento y desarrollo de la AEC.

Pero todos y todas, los asociados y las asociadas, de la AEC han demostrado que la Enfermería Familiar y Comunitaria es mucho más que una especialidad; es una filosofía de cuidado integral que coloca a las personas en el centro de todo. Nos han enseñado a ser profesionales íntegros, compasivos y empáticos, capaces de comprender las necesidades de los demás y brindarles el apoyo que requieren para mejorar su salud y bienestar.



**ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA**



30 Años Estableciendo Caminos

La AEC ha evidenciado la importancia de esta especialidad enfermera que es crucial por sus funciones y competencias. La misión de la Enfermera Familiar y Comunitaria es la participación profesional en el cuidado compartido de la salud de las personas, las familias y las comunidades, a lo largo de su ciclo vital y en los diferentes aspectos de promoción de la salud, prevención de la enfermedad, recuperación y rehabilitación, en su entorno y contexto sociocultural.

Con los 30 años de la AEC se ha tejido una red de esperanza y cuidado, donde cada individuo, cada familia y cada comunidad encuentra el apoyo y la guía necesarios para navegar por los desafíos de la salud. Y en esas tres décadas, la AEC ha hecho y hace posible que la Enfermería Familiar y Comunitaria sea más que una especialidad enfermera, la han convertido en una filosofía de vida que nos impulsa a ser mejores profesionales y, especialmente, mejores personas.



Juan José Tirado Darder



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



30 Años Estableciendo Caminos

Laura Almudéver Campo Presidenta Colegio Oficial de Enfermería de Valencia (COENV)

Querida familia de la Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC):

En este 30 aniversario de vuestra Asociación de Enfermería Comunitaria, quiero transmitirles desde el Colegio Oficial de Enfermería de Valencia (COENV) nuestra más sincera felicitación y un profundo reconocimiento.

Desde su creación en 1994, la AEC ha sido un ejemplo incansable de compromiso y entrega por una enfermería que coloca a las personas, las familias y las comunidades en el centro de sus acciones. Habéis contribuido con profesionalidad y dedicación a construir una red de cuidados que no solo vela por la salud, sino que potencia el autocuidado y la capacidad de superación de cada persona.

A través de estas tres décadas, el trabajo de cada uno de los miembros de la AEC ha demostrado que la Enfermería Comunitaria no es solo una disciplina, sino una vocación que se enriquece con el esfuerzo colectivo y la cercanía humana. A lo largo de estos años, el espíritu de cada junta, cada socio y cada colaborador ha forjado una auténtica familia dedicada a fortalecer el bienestar comunitario, guiando a las personas hacia un futuro más saludable y autónomo.

Quiero destacar especialmente el trabajo de su presidenta, Maribel Mármol López, cuya visión y compromiso han sido esenciales para que la AEC siga creciendo con fuerza y calidad. Maribel, tu liderazgo inspirador y tu sensibilidad humana impulsan a la Asociación a seguir avanzando, alcanzando metas que son un referente para toda la enfermería. Gracias por tu inquebrantable dedicación y trabajo por una atención integral y cercana.

Enhorabuena a toda la AEC por estos treinta años de historia, esfuerzo y logros compartidos. Que este aniversario sea solo el comienzo de muchos años más de contribuciones, y que juntos sigamos trabajando para hacer de la enfermería comunitaria un motor de cambio y esperanza en nuestra sociedad.



Laura Almudéver Campo



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



30 Años Estableciendo Caminos

Miguel Zapata López
Distrito Sanitario Almería



Servicio Andaluz de Salud
Consejería de Salud y Consumo

Estimada Maribel,

En primer lugar, me gustaría trasladarle a usted, como Presidenta de la Asociación de Enfermería Comunitaria, mis más sinceras felicitaciones y mi más profundo reconocimiento, por estos 30 años cumplidos como Sociedad Científica.

En segundo lugar, agradecerle el que me permita dirigirles unas palabras y ser partícipe, de alguna manera, de esta celebración de la cual nos tenemos que sentir todas las enfermeras y enfermeros tremendamente orgullosos/os. Sin duda, nos mueve a todos, el impulso de contribuir a una sociedad donde las personas, la familia y la comunidad se empoderen en su autocuidado mediante los conocimientos que los profesionales de Enfermería les transmitamos, siempre basados en la mejor evidencia científica posible.

El modelo de Atención Primaria (AP), definido y descrito en la Conferencia Internacional Sanitaria de Alma-Ata (1978) y refrendado en Astaná (2018), define que este nivel de atención “es un enfoque de la salud que incluye a toda la sociedad y que tiene por objeto garantizar el mayor nivel posible de salud y bienestar y su distribución equitativa mediante la atención centrada en las necesidades de las personas tan pronto como sea posible a lo largo del proceso continuo que va desde la promoción de la salud y la prevención de enfermedades hasta el tratamiento, la rehabilitación y los cuidados paliativos, y tan próximo como sea posible del entorno cotidiano de las personas”. Por tanto, la AP es y debe ser una atención enmarcada en los cuatro principios fundamentales de accesibilidad, continuidad/longitudinalidad, integralidad y coordinación.

La AP representa una herramienta poderosa para la equidad y los resultados de salud de las personas.

A lo largo de estos años, las enfermeras han ido definiendo su rol dentro del modelo de AP y comunitaria, sucediendo además en nuestra disciplina un cambio radical en positivo para su avance, con la implantación de nuevas figuras ligadas a la consolidación y desarrollo de la formación reglada como es el Grado, Máster, Doctorado y Especialistas.

Estos desarrollos de la disciplina enfermera, están unidos a las nuevas necesidades de la ciudadanía producidas por los cambios demográficos, sociales y económicos, destacando el envejecimiento de la población, el aumento de las enfermedades crónicas y crónicas complejas y las situaciones de dependencia sobrevenidas.

Esas necesidades se alinean, en España, con el Marco Estratégico de Atención Primaria y Comunitaria del año 2019, y con el Proyecto Regional de Andalucía 2022/2023, que operativiza a nivel regional, el Plan de Acción de Atención Primaria y Comunitaria del Ministerio de Sanidad, donde se establecen como objetivos la “Consolidación del rol de las y los Enfermeras/os Especialistas en Familiar y Comunitaria en Atención Primaria” y la “Reorganización de los Equipos de Atención Primaria y los roles de cada perfil profesional”.



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



30 Años Estableciendo Caminos

Andalucía y la Enfermería están de enhorabuena, no sólo por la creación e inminente incorporación de las Especialistas en Enfermería Familiar y Comunitaria, sino además, por el desarrollo de los nuevos perfiles profesionales, como son:

- Las Enfermeras Referentes de Centros Educativos, con las funciones principales de Promoción de la Salud, Prevención de la Enfermedad y la Gestión de Casos en niños y adolescentes con necesidades de Cuidados Crónicos Complejos durante el horario escolar. La influencia de nuestros profesionales sobre los niños y adolescentes es de una dimensión abrumadora, no sólo en cuestiones relacionadas con la salud en general, sino en la transmisión de valores de respeto, tolerancia, desarrollo de empatía, solidaridad, altruismo, ...
- Las Enfermeras de Atención a la Salud Infantil, con asignación en su cupo usuarios desde su nacimiento hasta que cumplen los 14 años para atender todas las necesidades sanitarias en colaboración con su compañero médico pediatra.
- Las Enfermeras Gestoras de Casos de Residencias de Mayores, que garantizan que toda la cartera de servicios del Sistema Sanitario Público de Andalucía (SSPA) llegue a todos y cada uno de los residentes de manera equitativa garantizando la estandarización de los cuidados.
- Las Enfermeras de Práctica Avanzada de Heridas Crónicas Complejas, que tratan, asesoran, investigan y forman a sus compañeras acerca del abordaje de estas lesiones, con la continua actualización que nos va proporcionando la evidencia científica.
- Las Enfermeras de Epidemiología, con su importancia crucial a la hora de cortar la circulación en la Comunidad de las enfermedades transmisibles.

Por otro lado, el desarrollo de 18 protocolos, hasta el momento, mediante los cuales las profesionales de Enfermería pueden finalizar procesos de baja y media complejidad de nuestros usuarios es otro enorme avance en la eficiencia, la accesibilidad y la sostenibilidad del SSPA.

El aumento creciente e imparable de las competencias en la prescripción enfermera responde tanto al reconocimiento de las capacidades adquiridas y el potencial de la profesión, como a la necesidad de dar respuesta a nuestros usuarios de manera equitativa, proporcionada y ágil.

Poder desarrollar una profesión (que es por encima de todo una vocación) que nos permita cuidar de las personas desde incluso antes de su nacimiento hasta los últimos momentos de su vida, a su familia y a toda la Comunidad, es un privilegio, un orgullo y una enorme satisfacción.

Por todo ello, estamos todos de enhorabuena y, en este momento, fundamentalmente la Asociación de Enfermería Comunitaria por estos primeros 30 años de progresión constante de la profesión en pos de la mejor atención en salud de las Personas, la Familia y la Comunidad.

ZAPATA
LOPEZ
MIGUEL -
34863731D

PDF

Firmado digitalmente por ZAPATA LOPEZ MIGUEL -
34863731D
DNI: 0264. 82341 ALMERIA DCCN-34863731D
GMAIL: ZAPATA LOPEZ, CN=ZAPATA
LOPEZ MIGUEL - 34863731D
Razon: Soy el autor de este documento
Lugar:
Fecha: 2016-10-27 11:32:26
Fuente: Verificado: 0.2.1

Un fuerte abrazo

Distrito Sanitario Almería
Ctra. De Ronda, 226 - 2ª Planta 04009 Almería
Tlf.: 950186818 y 950186819 - Fax: 950037101

 **Red andaluza de
servicios sanitarios y espacios
LIBRES DE HUMO**



Distrito Sanitario Almería

1,3 mil Me gusta • 1,6 mil seguidores

Miguel Zapata López



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



30 Años Estableciendo Caminos

María Dolores Castillo Martínez
Jefa de estudios UDMAFYC. Distrito Sanitario Almería



Estimada Maribel,

En primer lugar, me gustaría trasladarle a usted, como Presidenta de la Asociación de Enfermería Comunitaria, mis más sinceras felicitaciones y mi más profundo reconocimiento, por estos 30 años cumplidos como Sociedad Científica.

En segundo lugar, agradecerle el que me permita dirigirles unas palabras y ser partícipe, de alguna manera, de esta celebración de la cual nos tenemos que sentir todas las enfermeras y enfermeros tremendamente orgullosos/os. Sin duda, nos mueve a todos, el impulso de contribuir a una sociedad donde las personas, la familia y la comunidad se empoderen en su autocuidado mediante los conocimientos que los profesionales de Enfermería les transmitamos, siempre basados en la mejor evidencia científica posible.

El modelo de Atención Primaria (AP), definido y descrito en la Conferencia Internacional Sanitaria de Alma-Ata (1978) y refrendado en Astaná (2018), define que este nivel de atención "es un enfoque de la salud que incluye a toda la sociedad y que tiene por objeto garantizar el mayor nivel posible de salud y bienestar y su distribución equitativa mediante la atención centrada en las necesidades de las personas tan pronto como sea posible a lo largo del proceso continuo que va desde la promoción de la salud y la prevención de enfermedades hasta el tratamiento, la rehabilitación y los cuidados paliativos, y tan próximo como sea posible del entorno cotidiano de las personas". Por tanto, la AP es y debe ser una atención enmarcada en los cuatro principios fundamentales de accesibilidad, continuidad/longitudinalidad, integralidad y coordinación.

La AP representa una herramienta poderosa para la equidad y los resultados de salud de las personas.

A lo largo de estos años, las enfermeras han ido definiendo su rol dentro del modelo de AP y comunitaria, sucediendo además en nuestra disciplina un cambio radical en positivo para su avance, con la implantación de nuevas figuras ligadas a la consolidación y desarrollo de la formación reglada como es el Grado, Máster, Doctorado y Especialistas.

Estos desarrollos de la disciplina enfermera, están unidos a las nuevas necesidades de la ciudadanía producidas por los cambios demográficos, sociales y económicos, destacando el envejecimiento de la población, el aumento de las enfermedades crónicas y crónicas complejas y las situaciones de dependencia sobrevenidas.

Esas necesidades se alinean, en España, con el Marco Estratégico de Atención Primaria y Comunitaria del año 2019, y con el Proyecto Regional de Andalucía 2022/2023, que operativiza a nivel regional, el Plan de Acción de Atención Primaria y Comunitaria del Ministerio de Sanidad, donde se establecen como objetivos la "Consolidación del rol de las y los Enfermeras/os Especialistas en Familiar y Comunitaria en Atención Primaria" y la "Reorganización de los Equipos de Atención Primaria y los roles de cada perfil profesional".

Distrito Sanitario Almería
Ctra. De Ronda, 226 - 2ª Planta 04009 Almería
Tlf.: 950186818 y 950186819 - Fax: 950037101



María Dolores Castillo Martínez

María Luisa Miras de Prats
Presidenta Subcomisión de Enfermería de la UDMAFYC. Distrito Sanitario Almería

Desde la Unidad Docente Multiprofesional de Atención Familiar y Comunitaria del Distrito Sanitario Almería, como presidenta de la Subcomisión de Enfermería quiero felicitaros por el 30 aniversario de la Asociación de Enfermería Comunitaria.

Muchos han sido los cambios que ha experimentado la enfermería, desde las primeras visitadoras a principios del siglo XIX hasta el desarrollo de lo que hoy conocemos como Enfermera Familiar y Comunitaria.

La misión de la Enfermera Familiar y Comunitaria es la participación profesional en el cuidado compartido de la salud de las personas, las familias y las comunidades, en el «continuum» de su ciclo vital y en los diferentes aspectos de promoción de la salud, prevención de la enfermedad, recuperación y rehabilitación, en su entorno y contexto sociocultural.

La Enfermera Familiar y Comunitaria como profesional que trabaja en el primer nivel de atención, debe facilitar el acceso al sistema sanitario, tiene una responsabilidad importante en el uso eficiente de los recursos, un compromiso con las personas siguiendo los principios de bioética, garantizando el respeto a cada uno de los derechos del usuario. Sus actuaciones están orientadas a la mejora y mantenimiento compartidos de la salud y bienestar de las personas, no reduciéndose a la intervención clínica ante la presencia de enfermedad.

La consolidación del desarrollo profesional de la Enfermera Familiar y Comunitaria ha sido dispar en función de las distintas comunidades autónomas. En Andalucía, en breve se incorporarán enfermeras especialistas de familia en los equipos de atención primaria.

Tenemos la oportunidad de mejorar el desarrollo de las funciones de la Enfermera Familiar y Comunitaria, y con el apoyo de sociedades científicas como AEC, Asociación de Enfermería Comunitaria, este proceso seguirá avanzando.

De nuevo reiterar mi felicitación por este tiempo dedicado a promover la mejora continua de la enfermería en el ámbito familiar y comunitario.





ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



30 Años Estableciendo Caminos

Ana María Arbáizar Martínez

Jefa de Estudios Formación Sanitaria Especializada UDMAFYC Valencia



ASOCIACIÓN DE ENFERMERÍA COMUNITARIA (AEC)

" Los cuidados del camino, el camino del cambio , cuidados que transforman vidas, cambios que mejoran la salud de las Comunidades, esencia de la labor de la Asociación de Enfermería Comunitaria. "

Estimados miembros de la Asociación de Enfermería Comunitaria,

El equipo de la Unidad Docente Multiprofesional de Atención Familiar y Comunitaria de Valencia, expresamos nuestras sinceras felicitaciones a la Asociación de Enfermería Comunitaria , por la celebración de su 30º aniversario.

Su amplia trayectoria avala el incuestionable compromiso con la promoción de la Enfermería Comunitaria. Su trabajo ha sido constante e intenso e impregnado de motivación por el trabajo bien hecho , aspectos que han sido esenciales para el avance en el desarrollo y la mejora continua de la salud comunitaria en nuestro entorno.

Desde los comienzos, la Asociación de Enfermería Comunitaria ha demostrado ser una sociedad científica referente, promoviendo la formación, la investigación y la práctica avanzada en Enfermería Comunitaria, una disciplina que continúa adaptándose con ilusión, a los nuevos retos y necesidades de la sociedad .

Queremos transmitir nuestro agradecimiento por su compromiso con la mejora de la salud de las personas , por su contribución científica y a la formación Universitaria , por su visión innovadora y por la colaboración con nuestras Unidades Docentes Multiprofesionales, en la Formación Sanitaria Especializada de profesionales especialistas en Enfermería Familiar y Comunitaria.

Que este aniversario, sea una oportunidad para reflexionar sobre los logros alcanzados y renovar el compromiso con los valores y la misión que han guiado su camino.

Nuestros sinceros deseos de un futuro cargado de éxitos para la AEC, que significarán , sin duda, nuevos avances para esta noble profesión, la Enfermería Familiar y Comunitaria.

Un fuerte abrazo

En Valencia, a 27 de junio de 2024

*Ana M.ª Arbáizar Martínez
Jefa de Estudios de Formación Sanitaria Especializada UDMAFYC Valencia
Presidenta de la Comisión Nacional Especialidad de MFYC
Vicepresidenta de la Comisión Permanente del CNECS*



Ana María Arbáizar Martínez

María Rey Grandal

Presidenta Subcomisión Enfermería Familiar y Comunitaria. Unidad Docente Multidisciplinar de AFyC. Vigo

Buenos días.

Soy María Rey Grandal, presidenta de la Subcomisión de Enfermería Familiar y Comunitaria de la Unidad Docente Multidisciplinar de AFyC de Vigo.

Tal y como solicitáis en el correo, nos gustaría aportar unas líneas, por vuestro 30 aniversario.

Muchas felicidades a la Asociación de Enfermería Comunitaria por estos 30 años de trabajo. Gracias por potenciar la atención comunitaria y favorecer que la enfermería comunitaria consiga esa visibilización que tanto se merece.

Como dijo P.J.Meyer:

La productividad nunca es un accidente. Siempre es el resultado de un compromiso con la excelencia, una planificación inteligente y un esfuerzo enfocado.

Mucha fuerza para continuar vuestro excelente trabajo otros 30 años más.



María Rey Grandal

Marta Carolina Ruiz Grao

Vicedecana de Innovación y Calidad. Facultad de Enfermería de Albacete

Agradezco que os hayáis dirigido a mí para compartir con vosotros/as esta celebración de vuestro 30 Aniversario como sociedad científica, y me es muy grato sumarme a la felicitación por todos los logros conseguidos hasta este momento, que seguro que no han estado exentos de dificultades pero que con esfuerzo y perseverancia habréis alcanzado.

Igualmente, os animo a seguir forjando vuestra trayectoria como sociedad científica en pro de nuestra profesión enfermera, concretamente en el ámbito de la Enfermería Comunitaria. No olvidando nunca que nuestro objetivo debe ser siempre ofrecer los mejores cuidados integrales basados en la evidencia científica a nuestra población. Lo cual, es una importante oportunidad para la Enfermería Comunitaria, donde el envejecimiento poblacional y la cronicidad son, y serán, un importante reto.

Sin más, os mando un caluroso abrazo, y mis mejores deseos



Marta Carolina Ruiz Grao

Cristina Blanco Fraile
Decana Facultad Enfermería. Universidad de Cantabria

Buenos días,

Desde la Facultad de Enfermería de la Universidad de Cantabria os queremos dar la más sincera enhorabuena por este aniversario, por el trabajo realizado en este tiempo y por los logros conseguidos.

Consideramos crítico el rol de las enfermeras en el ámbito de la comunidad y su avance y adaptación a las necesidades de las personas.

Desde el ámbito académico trabajamos en ello y asociaciones científicas como la vuestra son el complemento perfecto para garantizar la aportación de nuestra profesión a la sociedad.

Recibid un afectuoso saludo,



Cristina Blanco Fraile

Celia Martí García

Directora Académica Centro Universitario de Enfermería "Virgen de la Paz". Ronda (Málaga)

Estimada Asociación de Enfermería Comunitaria,

En nombre del Centro Adscrito de Ronda, quiero expresar nuestras más sinceras felicitaciones a la AEC por su 30 aniversario y por la organización de las XII Jornadas Nacionales en Ponferrada.

Desde nuestra institución, valoramos profundamente la labor que la AEC ha desarrollado a lo largo de estos años, demostrado un compromiso ejemplar con la promoción de la Enfermería Familiar y Comunitaria. Vuestra labor en la aplicación integral de los cuidados de salud, dirigida a la persona, la familia y la comunidad, ha sido fundamental para mejorar la calidad de vida de muchas personas, todo ello desde el rigor científico y profesional.

La dedicación de la AEC a fomentar relaciones profesionales, tanto nacionales como internacionales, y su compromiso con la defensa de la Sanidad Pública, son aspectos que valoramos profundamente desde nuestra institución. Vuestro esfuerzo por promover el autocuidado y la salud en la comunidad sirve de inspiración para el estudiantado que se forma en nuestro centro.

Nos sentimos honrados de formar parte de esta celebración tan significativa y esperamos seguir colaborando estrechamente y aprendiendo junto a ustedes en el futuro, para continuar elevando los estándares de nuestra profesión.

Les deseo el mayor de los éxitos en las jornadas y en todas sus futuras iniciativas.

Un cordial saludo,



Celia Martí García

**Paloma Echevarría Pérez. Decana Facultad.
María José López Arroyo. Vicedecana Facultad
Isabel Morales Moreno. Secretaria de Facultad
Universidad Católica de Murcia (UCAM)**

30 años de compromiso con la salud de la comunidad.

Este año, celebramos el 30 aniversario de la Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC). A lo largo de tres décadas, la AEC ha sido un referente científico-técnico y profesional, integrando a enfermeras comprometidas con la promoción de la salud y la prevención de la enfermedad, trabajando desde y para la comunidad. Habéis sido testigos de un largo camino desde la entrada de la disciplina en la Universidad, los estudios del Grado o el desarrollo de la especialidad de Enfermería Familiar y Comunitaria, importantes conquistas sociales en las que, sin duda, habéis puesto mucho más que un granito de arena.

La Enfermería Comunitaria, entendida como una disciplina basada en la aplicación de cuidados de salud tanto en la enfermedad como en la prevención, encuentra su razón de ser en el núcleo familiar y en la comunidad, sin olvidar la parte individual. Este enfoque centrado en la Salud Pública permite a la AEC contribuir de forma significativa al desarrollo de habilidades y hábitos saludables en las personas, las familias y la comunidad en general, fomentando así su autocuidado y resiliencia ante los retos de salud de nuestra sociedad. Sociedades científicas, como la AEC, son fundamentales para la Enfermería, no solo por su papel en la promoción de la salud y la prevención de enfermedades, sino también porque inspiran a los futuros profesionales, dotándolos de una visión que va más allá de la atención individual para abarcar una perspectiva integral y basada en la evidencia. En este sentido, la AEC se ha mantenido a la vanguardia en la difusión de conocimientos actualizados, brindando un espacio de colaboración profesional donde poder avanzar con el respaldo científico y disciplinar necesario.

Desde las Universidades, podemos destacar la contribución de la AEC, fomentando que el Grado en Enfermería forme profesionales comprometidos con la promoción de la salud y capacitados en estrategias de prevención. Inculcar estos valores y conocimientos en los futuros enfermeros es esencial para asegurar que la Enfermería Comunitaria siga evolucionando y adaptándose a las nuevas necesidades de salud y a los cambios sociales, culturales o demográficos que marcan el presente y el futuro de la Salud Pública.

Agradecemos y celebramos estos 30 años de compromiso, de dedicación y de aportaciones al desarrollo de la Enfermería Comunitaria. Desde las aulas de la UCAM,



**ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA**



30 Años Estableciendo Caminos

con las nuevas generaciones de futuros profesionales mirando hacia adelante, reafirmamos nuestro propósito de seguir impulsando el avance de la Enfermería Comunitaria en los próximos años, con la misma visión y entrega que desde nuestro nacimiento.

Un saludo



Paloma Echevarría Pérez



ASOCIACIÓN DE
ENFERMERÍA COMUNITARIA



30 Años Estableciendo Caminos

Ana Choperena Armendáriz
Decana Facultad Enfermería. Universidad de Navarra

Queridos colegas,

Es un honor y un privilegio dirigirme a todos ustedes en esta ocasión tan especial, la conmemoración del 30 aniversario de la Asociación de Enfermería Comunitaria (AEC).

En estos treinta años, hemos sido testigos de un sinfín de logros y avances significativos en nuestra profesión. Cada uno de ustedes ha contribuido con su dedicación, esfuerzo y pasión a construir una comunidad más fuerte, más capacitada y más comprometida con el bienestar de nuestras comunidades.

Quiero expresar mi agradecimiento a todos los miembros de la asociación, tanto a los que han estado desde el inicio como a los que se han unido a lo largo del camino. Su trabajo incansable, su espíritu de colaboración y su compromiso con la excelencia son la piedra angular de su organización.

A los fundadores de la asociación, les debemos una gratitud especial por su visión y liderazgo. Gracias por sentar las bases de lo que hoy es una entidad robusta y respetada a nivel nacional e internacional.

A los actuales miembros de la junta directiva y al equipo que día a día trabaja para que su asociación siga creciendo y prosperando, mi más sincero reconocimiento. Su dedicación y esfuerzo son inspiradores y esenciales para continuar avanzando en nuestra misión.

Finalmente, quiero agradecer a todas las enfermeras y enfermeros comunitarios que, con su trabajo diario, no solo mejoran la salud de las personas, sino que también elevan el estándar de nuestra profesión.

Espero que celebren como se merece estos 30 años de logros y que sigan trabajando unidos para enfrentar los desafíos del futuro con la misma determinación que les ha caracterizado hasta ahora.

Con gratitud y admiración,

Ana Choperena
Decana de la Facultad de Enfermería
Universidad de Navarra



Ana Choperena Armendáriz

Silvia Trujillo Barberá
Directora Ciencias de la Salud. Universidad Europea de Valencia

Estimada Asociación de Enfermería Comunitaria,

Es un honor para mí dirigirme a ustedes en este significativo momento en el que celebran su 30 aniversario. A lo largo de estas tres décadas, la AEC ha demostrado un compromiso incuestionable con la promoción de la salud y el bienestar en nuestras comunidades, desempeñando un papel fundamental en la formación y desarrollo de las enfermeras y enfermeros.

Quiero expresar mi más sincero reconocimiento a todos los miembros de la AEC, sus esfuerzos no solo han mejorado la calidad de vida de innumerables personas, sino que también han sentado las bases para futuras generaciones de enfermeras y enfermeros comprometidos con la excelencia en el cuidado de la salud.

Que las XII Jornadas Nacionales en Ponferrada sean un evento memorable y una oportunidad para reflexionar sobre los logros alcanzados y los desafíos por venir.

Con mi más profundo respeto y admiración,



Silvia Trujillo Barberá, PhD.